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département d’Agronomie de l’université de Mostaganem, qui a mis à notre disposition la matière
première (les dattes) avec les caractéristiques voulues et les moyens techniques disponibles au
sein de son unité, sans jamais faillir et avec beaucoup de disponibilité et de générosité. Puisse t-
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L’Algérie occupe le premier rang mondial dans la production de la datte variété Deglet Nour, à
forte valeur ajoutée. Toutefois, l’infestation des dattes par Ectomyelois ceratoniae Zell. (pyrale
de la datte), principal agent infestant oblige les conditionneurs à désinsectiser le plus souvent au
bromure de méthyle dont les dangers pour l’homme et l’environnement sont aujourd’hui clairement
établis et dont l’interdiction est de plus en plus envisagée. De plus, au cours du stockage la valeur
marchande de la datte est dépréciée par la perte de poids, les fissurations et le brunissement du
fruit. La datte devient fibreuse et son goût et son odeur fruitée disparaissent. Cette situation incite
à développer d’autres procédés de désinsectisation et de conservation.

L’alternative proposée est un traitement physique -thermisation par voie sèche- à 55°C
pendant 20 min comme traitement de désinsectisation, associé à un emballage pour atmosphères
modifiées en polyéthylène étirable basse densité et de suivre leurs actions simples ou combinées
sur l’infestation et la composition chimique de la datte Deglet Nour sur une durée de cinq mois
de stockage au froid (10°C).

Sur les différents barèmes thermiques testés, la thermisation à 55°C/20 min, a montré une
réduction importante de l’infestation des dattes (destruction des œufs et des larves d’ Ectomyelois
ceratoniae Zellers), en plus d’une influence plus positive sur les principaux critères de qualité de
la datte et une meilleure préservation des caractéristiques organoleptiques et sensorielles. Ainsi,
sur la composition chimique de la datte Deglet Nour, la thermisation à 55°C/20 min a montré des
variations du rapport de qualité R, du pH et de l’acidité titrable mais qui sont restées dans les normes
retenues pour les dattes DN. De même, la perte de poids n’était pas importante. La teneur en sucres
n’a pas été affectée défavorablement par ce traitement tel que traduit par le rapport de qualité (r)
sucres/teneur en eau et par le taux d’inversion du saccharose, restés tous les deux pratiquement
constants. La caractérisation des polyphénols a montré principalement l’acide dactyliférique et
ses deux isomères, l’acide paracoumarique, l’acide férulique et l’acide gallique dont les teneurs
n’étaient vraisemblablement pas modifiées par le traitement thermique appliqué. La réduction des
teneurs en tanins et astringence engendrée par la thermisation était intéressante dans l’amélioration
ou la préservation du goût des dattes. La thermisation, en tant que traitement thermique est de
nature à favoriser les réactions du brunissement non enzymatique, toutefois l’augmentation n’était
pas significative, malgré l’augmentation de la teneur en sucres réducteurs. Par contre, la teneur en
acide ascorbique était diminuée. Les activités des enzymes impliquées dans la couleur et la texture
de la Deglet Nour, ont montré des résultats divers. La thermisation a engendré une augmentation
d’activité des enzymes oxydatives PPO et POD et de la PE contrairement à celles de la PG et de
la PAL, toutefois, sans incidence apparente sur les critères organoleptiques.

Parmi les actions simples ou combinées testées, la combinaison thermisation-emballage et
particulièrement au cours du stockage au froid de 10°C, s’est illustrée comme le meilleur traitement
permettant de maintenir les critères de qualité de la datte très proches de ceux de la datte fraîche
tout au long des 5 mois de stockage. Ainsi les caractéristiques physico-chimiques de la datte
(perte de poids, pH et acidité titrable) étaient mieux stabilisés et l’infestation plus réduite. Sur
le plan biochimique, cette combinaison a permis de maintenir une bonne teneur en eau, un
rapport (r) plus stable au même titre que la matière sèche soluble (degré Brix) et les teneurs
en glucose et en fructose. La combinaison thermisation-emballage-froid à 10°C a permis de
diminuer la disponibilité des composés phénoliques, des tanins et de l’astringence préservant
ainsi le goût et la saveur caractéristiques de la Deglet Nour. Sur le plan nutritionnel, vitamine C
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montre relative meilleure stabilité aux différents mois de stockage. La combinaison thermisation-
emballage apparaît comme le meilleur moyen pour ralentir le brunissement non enzymatique
notamment à température ambiante.

La combinaison thermisation-emballage est également apparue comme un bon moyen
d’atténuer les activités enzymatiques (PPO et POD) croissantes au cours du stockage. La
diminution de l’activité de la pectinestérase (PE) n’est obtenue que par l’emballage associé à la
température de stockage de 10°C ; alors que l’activité de la polygalacturonase (PG), autre enzyme
de texture, n’est augmentée que sous l’effet de le traitement combiné de thermisation-emballage-
stockage à 10°C.

En conclusion, la combinaison thermisation-emballage-stockage au froid (10°C) se présente
comme un mode de conservation permettant d’assurer une qualité marchande optimale des dattes
en conservant aux fruits leur consistance demi-molle, leur saveur, leur couleur et aspect général et
l’ensemble de leurs critères de qualité initiaux. Les dattes ainsi traitées, présentent une excellente
aptitude à un stockage au-delà des 05 mois testés.

Mots clés : Datte Deglet Nour, thermisation, emballage PEbd, stockage, froid, traitements
combinés, infestation, composition chimique.
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Algeria is the first producing country of the date variety Deglet Nour, of strong added value.
However, the infestation of dates by Ectomyeloisceratoniae Zellers (date moth), the main infesting
agent, obliges the conditioners of dates to use methyl bromide of which dangers for man and
environment are today clearly established and its interdiction is nearly considered. During the
storage the commercial value of the date is depreciated by weight loss, fissuration and browning
of the fruit. The date becomes fibrous and its taste and fruity odor disappear. This situation incites
to develop other processes of disinfestation and conservation.

The proposed alternative is a physical treatment – dry heat treatment – at 55°C during 20
min as disinfestation treatment, associated to modified atmospheres packaging in polyethylene low
density film, and to follow their simple or combined actions on the infestation and on the chemical
composition of the date Deglet Nour during five months of storage in cold (10°C).

For the different tested heat treatments, the heat treatment at 55°C/20 min, showed an
important reduction of the infestation of dates (destruction of eggs and larvae of Ectomyelois
ceratoniae Zellers), in addition to a more positive influence on the main criteria of quality of the
date and a better preservation of the organoleptic and sensory characteristics. Thus, on the chemical
composition of the date Deglet Nour, the heat treatment at 55°C/20 min showed variations of the
ratio of quality R, pH and titratable acidity but they remained in the admitted norms for the DN
dates. In the same way, the weight loss was not important. The content in sugars has not been
affected unfavarobly by this treatment as showed by the both quality ratio (r) sugars/water and by
the sucrose inversion rate, which remained practically constant. The characterization of phénolics
showed the dactyliferic acid and its two isomers, the paracoumaric, the férulic and the gallic acids,
of whose contents were not modified by the applied heat treatment. The reduction of the contents
in tannins and astringency generated by the heat treatment was interesting in the improvement or
the preservation of the taste of the dates. The heat treatment is likely to encourage the reactions of
the non enzymatic browning, however the increase was not meaningful, in spite of the increase of
the content in reducing sugars. On the other hand, the content in ascorbic acid was decreased. The
activities of the enzymes implied in the color and the texture of the Deglet Nour, showed various
results. The heat treatment generated an increase of activity of the oxidatives enzymes PPO and
POD and of the PE contrary to those of the PG and the PAL; however, without obvious impact
on the organoleptic criteria.

Among the tested simple or combined actions, heat treatment-packaging combination and
especially during storage in cold of 10°C, appeared as the best treatment permitting to maintain
the criteria of quality of the date very near of those of the fresh date during the whole 5 months of
storage. Therefore, the physico-chemical characteristics of the date (loss of weight, pH and acidity
titrable) were better stabilized and the infestation rate more reduced. On the biochemical hand,
this combination permitted to maintain a good content in water, a quality ratio (r) steadier and
same for the soluble dry matter (Brix degree) and the contents in glucose and in fructose. The heat
treatment-packaging-cold at 10°C combination permitted to decrease the availability of phenolic
compounds, tannins and astringency, preserving the typical taste and flavor the Deglet Nour. On
the nutritional hand, vitamin C shows relative better stability at the different months of storage.
The heat treatment-packaging combination appears as the best way to slow down notably the non
enzymatic browning at ambient temperature.
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The heat treatment-packaging combination also appeared as a good way to attenuate the
increasing enzymatic activities (PPO and POD) during the storage. The reduction of the activity of
the pectinesterase (PE) is only gotten by the packaging associated to storage temperature of 10°C;
whereas the activity of the polygalacturonase (PG), other enzyme of texture, is only increased
under the effect of the treatment combined of thermisation-packaging-storage at 10°C.

In conclusion, the heat treatment-packaging-storage at 10°C combination represents a way of
conservation permitting to assure an optimal commercial quality of the dates which keep their half-
soft consistence, their flavor, their color and general aspect and their whole initial quality criteria.
The dates thus treated present an excellent faculty to a storage beyond the 05 tested months.

Key words: Date Deglet Nour, heat treatment, PEbd packaging, storage, cold, combined
treatments, infestation, chemical composition.
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.#$#%&!G%0!'..#0$.!X\5WX>!cg!:'0,!G%0!-0:0$%#!'/#C!+#!,.*CV'3#!.*%.!#$!3'&-'$.!-#,!$0/#'%8

,%)1&0#%&,!6!+#%&,!.1:*0$,!&#,)#C.0;,!$*$!.9#&:0,1,!!L;03?!XJ!'!#.!AN?
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M=Y

517I&9>&!&)&CR+#%21+=&/$&#!&2$=$%,&.%;,$.&2+2!%P&/$.&/!22$.&.2+;V3$.&W& ZI

517I&9>&"&)&CR+#%21+=&/$&#!&2$=$%,&.%;,$.&2+2!%P&/$.&/!22$.&.2+;V3$.&W&'XYDI

517I&9B&!&)&CR+#%21+=&/$&#!&2$=$%,&$=&.%;,$.&,3/%;2$%,.&/$.&/!22$.&.2+;V3$.&W& ZI



4**2,($?2$,1'),2:2.,($():@&2($2,$+-:A)./($(B1$&'$A)-&-0)2$2,$&'$A)-+C):)2$?2$&'$?',,2$2.$+-B1($?2

+-.(21D',)-.!

M=K
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517I&9N&!&)&CR+#%21+=&/$&#!&2$=$%,&$=&.!;;E!,+.$&/$.&/!22$.&.2+;V3$.&W& ZI
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4**2,($?2$,1'),2:2.,($():@&2($2,$+-:A)./($(B1$&'$A)-&-0)2$2,$&'$A)-+C):)2$?2$&'$?',,2$2.$+-B1($?2
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517I&9Q&!&)&CR+#%21+=&/$&#!&2$=$%,&$=&7#%;+.$&/$.&/!22$.&.2+;V3$.&W& ZI

517I&9Q&"&)&CR+#%21+=&/$&#!&2$=$%,&$=&7#%;+.$&/$.&/!22$.&.2+;V3$.&W&'XYDI

517I&9(&!&)&CR+#%21+=&/$&#!&2$=$%,&$=&^,%;2+.$&/$.&/!22$.&.2+;V3$.&W& ZI
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:*0,!P!)%0,!+#,!.#$#%&,!-0:0$%#$.!6!-#,!$0/#'%8!:*0$,!1+#/1,!G%#!C#%8!-#,!+*.,!.9#&:0,1,
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E:#
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4**2,($?2$,1'),2:2.,($():@&2($2,$+-:A)./($(B1$&'$A)-&-0)2$2,$&'$A)-+C):)2$?2$&'$?',,2$2.$+-B1($?2

+-.(21D',)-.!

MM=

@#,!+*.,!#:A'++1,!:*$.&#$.!%$#!.#$-'$C#!31$1&'+#!6!+'!-0:0$%.0*$!-#,!.#$#%&,!#$!SU"5

:'0,!+#,!.#$#%&,!:*I#$$#,!&#,.#$.!,03$0;0C'.0/#:#$.!L)�=5=YN!,%)1&0#%&#,!6!C#++#,!-#,!+*.,

.9#&:0,1,!*%!$*$5!'%,,0!A0#$!6!.#:)1&'.%&#!':A0'$.#!G%76M=[S?!@7#:A'++'3#!,#:A+#!'/*0&
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C#.!#;;#.!#,.!#$C*&#!':1+0*&1!,0!+#,!+*.,!,*$.!&1;&031&1,?

@'!C*:A0$'0,*$!-%!;&*0-!'%8!'.:*,)9E&#,!:*-0;01#,!#,.!-#!$'.%&#!6!,.'A0+0,#&!+'!.#$#%&
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@'! C*:A0$'0,*$! -#! +'! .9#&:0,'.0*$! 6! +7#:A'++'3#! $7'! )',! :*$.&1! -#! /'&0'.0*$

,03$0;0C'.0/#! L)�=5=YN! -#,! .#$#%&,! #$! SU"! )'&! &'))*&.! '%8! '%.&#,! +*.,! '%,,0! A0#$! $*$

.9#&:0,1,5! .9#&:0,1,D$*$! #:A'++1,! *%! $*$! .9#&:0,1,D#:A'++1,?! @#,! +*.,! .9#&:0,1,D

#:A'++1,!#.!#$.&#)*,1,!6!M=[S!*$.!:*$.&1!+#,!.#$#%&,!:*I#$$#,!+#,!:*0$,!;+%C.%'$.#,!.*%.

'%!+*$3!-%!,.*CV'3#?

S#,!&1,%+.'.,!,*$.!#$!'CC*&-!'/#C!C#%8!-78&$Q0'b?)$2,$!&-./(&!7#Y`d=$G%0!0:)%.#$.!+'

-0:0$%.0*$!-#,!C*:)*,1,!)91$*+0G%#,!-#,!-'..#,!'%!C*%&,!-%!,.*CV'3#!6! +'!C*$/#&,0*$

-#,!.'$$0$,!,*+%A+#,!#$!.'$$0$,!0$,*+%A+#,!#.!'%,,0!6!+7*8I-'.0*$!#$_I:'.0G%#!G%0!#,.!%$#

0$-0C'.0*$!-#!+'!-0,)'&0.0*$!-#,!;+'/'$#,!#.!+7'C0-#!C';;1*I+,90V0:0G%#?

S#!&1,%+.'.!1.'A+05!$*%,!'/*$,!C9#&C91!6!C'&'C.1&0,#&!C#,!C*$,.0.%'$.,!)*+I)91$*+0G%#,

)'&!-#,!.#C9$0G%#,!'$'+I.0G%#,!)+%,!;0$#,!LSSc!#.!S@dUN?

517I&>X&!&)&CR+#%21+=&/$&#!&2$=$%,&$=&;+-@+.3.&@E3=+#10%$.&/$.&/!22$.&W& ZI



M8NK>4$>>>$G$K4%OPQFQR>4$S4$F8$%QPT4NU8K>QP$S4$F8$S8KK4;$VNW>K$SW$MC-2.)5$?'+,9&)*21'
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MMM

517I&>X&"&)&CR+#%21+=&/$&#!&2$=$%,&$=&;+-@+.3.

@E3=+#10%$.&/$.&/!22$.&.2+;V3$.&W&'XYD

 !H!#! !H!"$E$N/(B&,',($?2($'.'&9(2($%FOM$2,$+-:@'1')(-.$?2($(@2+,12($WU
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Q C*:)*,1,!'))'&.#$'$.!'%!3&*%)#!-#,!;+'/'$#,
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E:#
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4**2,($?2$,1'),2:2.,($():@&2($2,$+-:A)./($(B1$&'$A)-&-0)2$2,$&'$A)-+C):)2$?2$&'$?',,2$2.$+-B1($?2

+-.(21D',)-.!
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